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Разное

Арктика сегодня. Главгосэкспертиза одобрила сооружение порта на Новой Земле

Арктический туризм

В Якутии планируют открыть туры для китайцев

Наш Север, 17/03/2022
Участники арктической автоэкспедиции по северу Якутии добрались до мыса Пакса 
и теперь планируют водить туда туристов из Китая. Об этом сообщает "Байкал24".

Как рассказал журналистам член Русского географического общества и Ассоциации 
полярников Богдан Булычев, скоро мыс Пакса станет местом притяжения и будет 
привлекать туристов не только из России, но и Китая.

- Сейчас один из крупных туроператоров попросил нашу команду организовать 
туры на север. Мы ведем переговоры с китайскими партнерами по проведению 
уникальных эксклюзивных туров в Арктику нашей командой, - сказал Богдан 
Булычев.

Первоисточник: 
https://sever138.ru/text/17-03-
2022/006/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Биоресурсы

Сенатор Анатолий Широков обсудил Программу развития северного 
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оленеводства

Колыма Плюс, 17/03/2022
Программу развития северного оленеводства в России сенатор Анатолий Широков 
обсудил с министром по развитию Дальнего Востока и Арктики Алексеем 
Чекунковым.

Важно, что эта программа позволит серьезно развивать само северное 
оленеводство, создавая дополнительные социально-экономические гарантии 
укрепления оленеводческого хозяйства. При этом даст возможность запуска 
технологических цепочек. А это — дополнительные рабочие места, зарплаты, 
налоги, — рассказал Анатолий Широков.

«Самое важное в этой программе состоит в том, что она позволит серьезно 
развивать собственно само северное оленеводство, создав, тем самым, 
дополнительные социально-экономические гарантии укрепления северного 
оленеводческого хозяйства. Одновременно реализация программы даст 
возможность «запуска» нескольких технологических «цепочек», на каждой из 
которых возможно создание дополнительных стоимостей. А это — дополнительные 
рабочие места, зарплаты, налоги», - отметил Анатолий Широков в своем Телеграм-
канале.

Первоисточник: 
https://kolymaplus.ru/news/senator-anatoliy-shirokov-obsudil-programmu-razvitiya-
severnogo-
olenevodstva/18181?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

В Анадыре открылась первая бургерная с олениной

Goarctic.ru, 17/03/2022
Столица Чукотки так и не дождалась прихода в округ «Макдональдса». Однако 
город Анадырь встретил открытие закусочной Hargin Burger, в которой посетителям 
предлагают еду быстрого питания с аутентичной олениной. Точка названа в честь 
чукотского домашнего оленя. 

«Видел в меню бургер с олениной», – отмечает в своём Telegram-канале 
заглянувший накануне в заведение губернатор округа Роман Копин.

В меню Hargin Burger есть бургеры, гамбургеры, буритто, вездесущая шаурма и 
напитки. Ценник на блюда варьируется между 170 и 450 рублями. Об этом 
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сообщает издание «Прайм». Также Чукотка известна одной из самых дешевых 
оленин в России. Розничная цена на один килограмм мороженого мяса – в районе 
350 рублей.

Первоисточник: https://goarctic.ru/news/v-anadyre-otkrylas-pervaya-burgernaya-s-
oleninoy/

Политика

Реализацию проектов в АЗРФ обсудили главы региона и 
Минвостокразвития

Мурманский вестник, 17/03/2022
В Мурманскую область с рабочим визитом прибыл министр по развитию Дальнего 
Востока и Арктики Алексей Чекунков. Началась рабочая программа федерального 
чиновника со встречи с губернатором Андреем Чибисом.

Открывая встречу, глава региона поблагодарил министра за всестороннюю 
поддержку проектов в Мурманской области.

- Хочу поблагодарить вас за то, что министерство методически, системно 
поддерживает Арктику и Мурманскую область по проектам, которые мы запустили. 
Это приносит свои плоды в плане экономического развития, инвестиций и создания 
рабочих мест, - сказал Андрей Чибис.

В ответном слове федеральный министр отметил успешную работу правительства 
региона, в частности, остановился на реализации программы "Гектар Арктики".

- На Мурманскую область приходится более половины всех заявок по программе, а 
всего подано уже более 4 тысяч заявок. И ваша поддержка этого проекта нам очень 
важна, - сказал Алексей Чекунков.

Он обратил внимание на важность в сегодняшней ситуации работы по 
импортозамещению и ориентированию экспорта и в целом сотрудничества на 
наших стабильных партнёров, таких, как Китай и Индия.

Одной из центральных тем обсуждения стала поддержка судоремонтных заводов 
региона. У них есть потенциал по работе с рыболовецкими компаниями, есть даже 
опыт помощи горнодобывающей промышленности. Но им нужна поддержка, 

6 / 43

https://goarctic.ru/news/v-anadyre-otkrylas-pervaya-burgernaya-s-oleninoy/
https://goarctic.ru/news/v-anadyre-otkrylas-pervaya-burgernaya-s-oleninoy/


которой может стать доступ к "дешевым деньгам", то есть кредитам с пониженной 
ставкой, и обнуление НДС. Власти региона предложили федеральному 
правительству рассмотреть эти вопросы.

В пятницу, 18 марта, глава Минвостокразвития посетит ряд локаций в Мурманске и 
вблизи города, где намечены к реализации или уже реализуются крупные проекты. 
В частности, он посетит площадку строительства универсального порта «Лавна» на 
западном берегу Кольского залива, осмотрит площадку реализации проекта 
«Новый Мурманск» и встретится с участниками программы "Гектар Арктики".

Первоисточник: 
https://www.mvestnik.ru/newslent/realizaciyu-proektov-v-azrf-obsudili-glavy-regiona-i-
minvostokrazvitiya/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Инвесторам в ДФО и Арктике предоставили отсрочку по исполнению 
обязательств

ТАСС, 17/03/2022
Инвесторы, которые реализуют свои проекты на Дальнем Востоке и в Арктике, 
получат отсрочку по исполнению обязательств до конца текущего года. Об этом 
сообщили в пресс-службе аппарата полпреда президента в Дальневосточном 
федеральном округе.

"До конца 2022 года Корпорация развития Дальнего Востока и Арктики (КРДВ) не 
будет расторгать соглашения с резидентами территорий опережающего развития 
(ТОР) и свободного порта Владивосток (СПВ), а также ТОР "Столица Арктики" в 
случае нарушения инвесторами сроков выполнения и других обязательств по 
соглашениям", - сказано в сообщении.

Принятое решение распространяется на всех резидентов преференциальных 
режимов. Как подчеркнули в пресс-службе, оно в первую очередь направлено на 
поддержку активных предпринимателей, которые уже приступили к реализации 
проектов (оформлению земельного участка, выполнению проектно-изыскательских 
работ, строительно-монтажных работ, вводу в эксплуатацию), но столкнулись с 
объективными сложностями, возникшими по не зависящим от резидентов причин 
(продление сроков поставок оборудования, материалов, сложности с привлечением 
финансирования, увеличение сроков выполнения работ).

"Правительство Российской Федерации в ежедневном режиме принимает 
необходимые меры для урегулирования ситуации в стране - стабилизации рынка и 
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содействия отечественному бизнесу. Осуществляется поддержка экономики 
Дальнего Востока. Особое внимание уделяется реализации проектов резидентов 
ТОР и свободного порта. Мы заинтересованы в том, чтобы предприниматели, 
инвестирующие в Дальний Восток, успешно реализовывали свои проекты, и готовы 
им в этом помогать", - цитирует пресс-служба слова вице-премьера - полпреда 
президента в ДФО Юрия Трутнева.

По словам и. о. гендиректора КРДВ Николая Запрягаева, резидентам будут даны 
дополнительные время и возможности для продолжения реализации проектов в 
рамках преференциальных режимов.

Сегодня, по данным Минвостокразвития, с использованием механизмов 
господдержки на Дальнем Востоке реализуется более 2,6 тыс. проектов на 
территориях опережающего развития и свободного порта Владивосток. 
Инвестируется более 5,7 трлн рублей, из которых 1,9 трлн уже вложены. Создается 
более 195 тысяч новых рабочих мест, 82,7 тыс. уже созданы.

Первоисточник: 
https://tass.ru/ekonomika/14100391?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Коренные малочисленные народы

Как в России сохраняют языки коренных народов Арктики

ФедералПресс, 17/03/2022
В Петербурге в рамках Международного семинара по сохранению и популяризации 
языков коренных малочисленных народов Арктики, который организован 
Федеральным агентством по делам национальностей в университете имени 
Герцена в Петербурге, обсудили проблемы сохранения языков коренных народов 
Севера, Сибири и Дальнего Востока. Эксперты рассказали о проблемах, из-за 
которых языки уходят в забвение, о способах их сохранить, а также о том, как 
повлияла ситуация на Украине на этот процесс.

Среди 200 народов России особое место занимают 40 коренных малочисленных 
народов Севера, Сибири и Дальнего Востока. Они имеют особый правовой статус, то 
есть в отношении этих народов реализуется политика устойчивого развития. 
Сохранение и популяризация языков коренных малочисленных народов является 
фактором устойчивого развития российской Арктики, считает вице-президент 
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Ассоциации коренных малочисленных народов Севера, Сибири и Дальнего Востока 
РФ по вопросам образования, родных языков и проектной деятельности Нина 
Вейсалова.

«Мы убеждены, что наши родные языки являются важным фактором развития и 
интеграции коренных народов Арктики, ключевым звеном сохранения 
идентичности и традиционного образа жизни. Каждый язык – это величайшая наша 
ценность», – рассказала она.

Вице-президент Ассоциации коренных малочисленных народов Севера, Сибири и 
Дальнего Востока РФ, ссылаясь на открытые источники Министерства просвещения, 
обратила внимание, что в 2021–2022 учебном году родной язык и литературное 
чтение в общеобразовательных учреждениях России изучается на 11 из 15 языков 
народов, проживающих в Арктике. В то время как в дошкольных организациях 
работают с детьми на 12 языках народов Арктики.

Организация, которую возглавляет Вейсалова, еще в 2017 году инициировала 
создание межрегионального движения учителей родных языков – это 
профессиональное сообщество носителей родных языков и культур коренных 
народов, куда также входят представители науки, органы власти и управления из 
28 субъектов РФ. Также, по ее словам, за последний год были разработаны проекты 
примерных программ по литературному чтению на 10 языках народов, 
проживающих на территории Арктики. Также выпускаются учебники: например, 
только издательством «Просвещения» за один год издано более 80 учебных 
комплектов. Вместе с тем она отметила, что есть еще языки, которые требуют 
неотложных мер.

Тем не менее остается актуальным вопрос подготовки педагогических кадров. 
«Общая численность учителей языков народов, проживающих в Арктике, 
составляет 241 человек. Можно сделать вывод, что наблюдается определенная 
сбалансированность возрастного состава учителей. Но потребность остается», – 
заключила Вейсалова.

Также на сессии выступил и исполнительный директор международной 
неправительственной организации «Северный форум» Владимир Васильев. Он 
отметил, что из-за ситуации на Украине международное сотрудничество в Арктике 
«сворачивается». Однако он уверен, что проект по цифровизации языков северных 
народов должен быть продолжен, и «Северный форум» готов создавать 
возможности для поиска партнеров в проекте, предоставлять переводчиков.
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Первоисточник: 
https://fedpress.ru/article/2952419?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Ямальцы участвуют в Международном семинаре по сохранению и 
популяризации языков коренных малочисленных народов Арктики

Правительство ЯНАО, 17/03/2022
Программа семинара, который в эти дни проходит в Санкт-Петербурге, поделена на 
три тематические сессии по направлениям: цифровизация языков коренных 
малочисленных народов Арктики, методическое обеспечение преподавания языков 
коренных малочисленных народов Арктики, продвижение языков коренных 
малочисленных народов Арктики в общественном и информационном пространстве.

В состав ямальской делегации вошли специалисты сферы образования, педагоги и 
учителя родных языков, представители общественности, средств массовой 
информации, науки, профильных органов власти.

Представитель департамента по делам КМНС ЯНАО Галина Вальгамова расскажет о 
практике целевой подготовки кадров в области родного языка и литературы. Шеф-
редактор отдела проектов народов Севера «Ямал-Медиа» Лариса Окотэтто 
выступит с докладом о продвижении языков коренных малочисленных народов 
Арктики в медиа. Учитель ханты языка Восяховской школы Алексей Конев 
расскажет об опыте создания мультфильмов на хантыйском языке. Выпускницы 
РГПУ им. Герцена Анастасия Окотэтто и Любовь Лапсуй поделятся опытом создания 
комиксов на ненецком языке.

«Огромная ответственность лежит на носителях родной речи. Если мы в семье, в 
кругу друзей, земляков не будем общаться на своем языке, то не сможем сохранить 
и богатый фольклор. Все огромные усилия будут напрасны без самих коренных 
народов», – считает Григорий Ледков.

На Ямале выстроена эффективная поддержка проектов языковой направленности. 
В округе разработано уже 44 учебника по родным языкам. Порядка 6 000 детей 
изучают родные языки в школах региона.

Первоисточник: 
https://www.yanao.ru/presscenter/news/95395/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D
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Народам Арктики для сохранения языка не хватает 60 графических 
символов

ФедералПресс, 17/03/2022
В Петербурге открыли семинар по сохранению и популяризации языков коренных 
малочисленных народов Арктики. На нем планируется обсудить роль цифровизации 
в процессе сохранения языков, об этом «ФедералПресс» рассказал заместитель 
руководителя Федерального агентства по делам национальностей Станислав 
Бедкин.

«Для эффективной работы нашим народам не хватает порядка 60 графических 
символов, чтобы они могли использовать свои языки», – сказал Бедкин. Кроме того, 
он отметил, что IT-технологии должны помочь в популяризации языков 
малочисленных народов.

Первоисточник: 
https://fedpress.ru/news/78/society/2952376?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Северный форум готов оказать поддержку российскому проекту по 
сохранению северных языков

ТАСС, 17/03/2022
Международная неправительственная организация "Северный форум" готова 
создавать каналы коммуникации с членами Арктического совета для поддержки 
российского проекта "Цифровизация языкового и культурного наследия коренных 
народов Арктики". Поддержка коренных народов должна быть вне политики, 
сообщил в четверг исполнительный директор Северного форума Владимир 
Васильев.

"Ситуация на Украине, мы понимаем, изменила мир, изменила тренды и 
направления международного сотрудничества. В этой ситуации поддержка 
коренных народов, поддержка языков, культур, традиций должна быть вне 
политики. Северный форум как организация межрегионального сотрудничества 
готова создавать любые каналы для поддержки и коммуникации как с постоянными 
участниками Арктического совета, так и с организациями-наблюдателями и иными 
структурами, которые готовы будут участвовать в данном проекте", - сказал он на 
сессии международного семинара по сохранению и популяризации языков 
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коренных малочисленных народов Арктики в Петербурге.

Васильев отметил, что сейчас международное сотрудничество в Арктике 
"сворачивается", но проект по цифровизации языков северных народов должен 
быть продолжен. Северный форум готов создавать возможности для поиска 
партнеров в проекте, предоставлять переводчиков.

В ближайшие дни будет открыт расчетный счет фонда Северного форума. "Мы 
понимаем, что средства, которые мы будем аккумулировать в этом фонде, пока 
будут использоваться для проектов и мероприятий на территории зарубежных 
стран, но не на территории Российской Федерации. Тем не менее, мы готовы помочь 
и в этом направлении", - подчеркнул Васильев.

Первоисточник: 
https://tass.ru/obschestvo/14103329?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Григорий Ледков: Огромная роль по сохранению языков отводится 
носителям родной речи

Север-Пресс, 17/03/2022
В Санкт-Петербурге сегодня, 17 марта, начал работу двухдневный международный 
семинар по сохранению и популяризации языков коренных малочисленных народов 
Арктики. В мероприятии участвуют представители федеральных и региональных 
органов власти, организаций коренных народов, ученые, педагоги, разработчики IT-
проектов.

Огромная ответственность по сохранению языков лежит на самих коренных 
народах. Об этом заявил в приветственном слове по видеосвязи президент 
Ассоциации коренных малочисленных народов Севера, Сибири и Дальнего Востока 
РФ, сенатор от ЯНАО Григорий Ледков.

Он отметил, что возглавляемая им общественная организация работает более 30 
лет, и с самого основания сохранение родных языков – один из ее приоритетов. За 
это время накоплен большой опыт. Особенно важной Ледков назвал работу 
ассоциации с молодежью в этом направлении. Для нее организуют этнологические 
диктанты, литературные конкурсы и форумы, посвященные новым технологиям в 
лингвистической сфере. По словам сенатора, язык – это один из главных элементов 
культуры каждого народа.
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«Огромная ответственность лежит на носителях родной речи. Если мы в семье, в 
кругу друзей, земляков не будем общаться на своем языке, то не сможем сохранить 
и богатый фольклор. Все огромные усилия будут напрасны без самих коренных 
народов», – считает Григорий Ледков.

Посол по особым поручениям МИД РФ, председатель комитета старших 
должностных лиц Арктического совета Николай Корчунов отметил на открытии 
семинара, что Россия делает особый акцент на человеческом измерении, 
повышении качества жизни живущих в Арктике людей. Еще в 2020 году наша 
страна инициировала проект цифровизации языкового и культурного наследия 
народов региона, призванный поддержать гуманитарный вектор его развития.

Корчунов подчеркнул, что работа по сохранению и популяризации языков для 
достижения эффективного результата требует комплексных усилий. Поскольку 
невозможно сохранить языки в отрыве от культурного наследия, то Россия в рамках 
Арктического совета подготовила предложение о проекте «Креативная Арктика», 
цель которого – поддержать традиционные промыслы коренных народов. Кроме 
того, по словам посла МИД, планируется развитие инициативы по созданию проекта 
цифровых музеев, который объединил бы музейные комплексы Арктических 
государств в онлайн-экспозицию для знакомства общественности с культурным 
наследием северян.

Первоисточник: 
https://sever-press.ru/2022/03/17/grigorij-ledkov-ogromnaja-rol-po-sohraneniju-jazykov-
otvoditsja-nositeljam-rodnoj-
rechi/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Наследие коренных народов Арктики сохранят в цифровом формате

Север-Пресс, 17/03/2022
В Санкт-Петербурге сегодня, 17 марта, начался двухдневный международный 
семинар по сохранению и популяризации языков коренных малочисленных народов 
Арктики. В числе вопросов повестки участники обсудили проект Арктического 
совета «Цифровизация языкового и культурного наследия коренных народов 
Арктики».

Об актуальности сохранения этого достояния общества в цифровом формате 
говорит такой факт: за три последних поколения человечества в мире исчезло 
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около 200 языков. Вместе с ними безвозвратно ушли ценные знания, самобытная 
культура и уникальное мировоззрение этих коренных народов.

Один из способов сохранить их для будущих поколений – записать на цифровые 
носители. Для этого планируется проводить экспедиции в места компактного 
проживания коренных народов. Такие меры позволят увеличить число носителей 
языка, в том числе среди молодежи, уберечь от исчезновения накопленный 
этносами багаж знаний и опыт.

Цель проекта цифровизации состоит в создании международного интернет-портала 
по языкам и культуре коренных народов Арктики. Планируется широко 
использовать современные цифровые технологии, IT-возможности, создать ГИС-
карты (геоинформационная система) и базу знаний о коренных народах.

Ведущий инженер Физико-технического института Северо-Восточного 
федерального университета Сергей Васильев рассказал на семинаре о проекте 
создания цифровых копий объектов материального мира коренных народов «3D-
раритеты Арктики». Он предложил оцифровать национальные костюмы, предметы 
быта и культа народов и дополнить изображение описанием.

Докладчик подчеркнул, что материальный мир народов Арктики очень хрупкий, все 
вещи и одежда сделаны из природных материалов – дерева, меха, кожи. От 
бесследного исчезновения под влиянием времени их защитит трехмерное 
сканирование.

По словам Сергея Васильева, современные технологии позволяют создавать модели 
и изображения в разных форматах. К примеру, есть сложные объекты для 
сканирования – предметы одежды или жилье. В таких случаях можно сделать 
фотографии с разных ракурсов и объединить их анимацией. Кроме того, спикер 
подчеркнул важность сохранения и документирования сакральных мест коренных 
народов под открытым небом.

Для более полного и масштабного охвата можно снимать панораму с 
беспилотников.

Первоисточник: https://sever-press.ru/2022/03/17/nasledie-korennyh-narodov-arktiki-
sohranjat-v-cifrovom-formate/

Ученые начали разработку геоинформационной карты языков коренных 
народов Арктики
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ТАСС, 17/03/2022
Ученые начали разработку ГИС-карты языков коренных народов Арктики, на основе 
которой создадут портал культурного и языкового наследия северных народов. Об 
этом сообщил журналистам в четверг заместитель министра по развитию Арктики и 
делам народов Севера Республики Саха (Якутия), специальный представитель 
российского председательства в Арктическом совете по вопросам коренных 
народов и сотрудничества по линии регионов Михаил Погодаев.

"Сейчас идет разработка ГИС-карты языков коренных народов Арктики. На основе 
этой карты будет создаваться портал, где будет храниться информация о 
культурном и языковом наследии коренных народов", - сказал Погодаев, выступая 
на международном семинаре по сохранению и популяризации языков коренных 
малочисленных народов Арктики в Санкт-Петербурге.

Он уточнил, что эта работа получила статус проекта Арктического совета в 2021 
году. Проект реализуется правительством Якутии и Северо-Восточным 
федеральным университетом при поддержке Ассоциации коренных народов 
Севера, Сибири и Дальнего Востока РФ. Создаваемый портал направлен сохранение 
и развитие языкового и культурного многообразия коренных народов Арктики на 
цифровых носителях и представление их в мировом информационном 
пространстве. Разработчики полагают, что будет создана единая поликультурная 
среда народов, проживающих в Арктике. В свою очередь, это позволит сохранять, 
развивать и популяризировать языки и культуру, расширить среду общения на 
родных языках, обеспечит цифровую идентичность каждого коренного народа.

Первоисточник: 
https://tass.ru/obschestvo/14102489?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Международные отношения

В Норвегии хотели бы возвращения «духа сотрудничества 90-х» с Россией

Репортер, 17/03/2022
Норвежская пресса активно комментирует происходящее на Украине, хотя 
подается данная тема, естественно, со строго евроатлантических позиций.

Например, сайт Gemini.no публикует мнение политолога Сюзанны Тереза Хансен 
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(Susanne Therese Hansen) о том, какие долгосрочные последствия может иметь 
происходящее вокруг Украины для скандинавского королевства.

Служба безопасности (PST) констатирует, что уровень угроз для Норвегии не 
изменился, но ситуация находится под постоянным пристальным наблюдением. В 
значительной степени вывод PST базируется на том, что активность российской 
разведки против Норвегии уже и так достаточно велика, а уровень угрозы – высок. 
В выводах спецслужбы подчеркивалось, что Норвегия, конечно же, сама не 
столкнется с военным вмешательством – отмечает автор.

Однако есть долгосрочные последствия иного плана, которые Осло не может не 
учитывать.

Повышение уровня напряженности, по всей вероятности, скажется и на усилении 
российской военной активности в Баренцевом море и вдоль побережья Норвегии, 
как это наблюдалось в предыдущие схожие периоды. Норвегия расположена 
близко к огромному Северному флоту, базирующемуся на российской стороне 
границы, и который Путин так заметно модернизировал за последнее десятилетие, 
что пошли разговоры о милитаризации Арктики – утверждает Хансен.

Беспокоит норвежцев и безопасность украинских атомных объектов, которые 
подвергаются известному риску в ходе боевых действий.

Кроме того, норвежско-российские отношения разрушены до такой степени, что 
возобновить их будет крайне сложно. У Москвы накопилось достаточно претензий к 
соседу, начиная от американского военного присутствия на Крайнем Севере и 
заканчивая радарами «Глобус», что действуют в Вардё – в непосредственной 
близости от РФ. Военная помощь, которую Осло оказал Киеву, также не 
способствует налаживанию добрых отношений с РФ.

Сегодня у Норвегии и России нет контактов на политическом уровне. Двусторонние 
отношения должны быть наполнены содержанием в ближайшие годы, и 
необходимо сотрудничать в вопросах, связанных с общей границей. Это потребует 
от норвежской стороны умной дипломатии и хороших инструментов. Однако 
обострение ситуации, с которым мы сейчас сталкиваемся, оставит свой отпечаток 
на будущем, и дух сотрудничества 1990-х годов выглядит сегодня скорее как 
историческая аномалия – подводит итог норвежский эксперт.

Первоисточник: 
https://topcor.ru/24498-v-norvegii-hoteli-by-vozvraschenija-duha-sotrudnichestva-90-h-s-
rossiej.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D
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В МИД РФ сообщили, что Россия будет работать с коренными северянами 
за рубежом

ТАСС, 17/03/2022
Россия в качестве председателя в Арктическом совете продолжит работать с 
коренными северными народами в странах организации, несмотря на внешние 
обстоятельства. Об этом сообщил посол по особым поручениям МИД РФ, 
председатель Комитета старших должностных лиц Арктического совета Николай 
Корчунов.

"Для нашей страны, где представлено наибольшее количество северных этносов, 
такая работа является национальным приоритетом. Мы намерены и далее 
развивать это направление в конструктивном взаимодействии с представителями 
коренных народов других арктических стран вне зависимости от внешней 
конъюнктуры", - сказал он, обращаясь с приветствием к участникам 
международного семинара по сохранению и популяризации языков коренных 
малочисленных народов Арктики.

Он отметил, что Россией также подготовлено предложение в Арктическом совете, 
направленное на популяризацию традиционных промыслов коренных народов. У РФ 
в Арктическом совете есть и планы по цифровизации музеев коренных северян.

"Необходимо уделять внимание знаниям об образе жизни коренных народов, их 
укладе, ценностях и традиционных промыслах. Одной из полезных площадок для 
этой работы является Арктический совет. В настоящий момент российской стороной 
подготовлено в рамках Арктического совета предложение "Креативная Арктика", 
целью которого является поддержание и популяризация традиционных промыслов 
коренных народов", - заключил Корчунов.

Первоисточник: 
https://tass.ru/politika/14099547?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Наука, культура и образование

Дальневосточные ученые исследуют историко-культурное наследие 
региона и жизнь человека в Арктике

Министерство науки и высшего образования РФ, 17/03/2022
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Ведущие университеты Дальнего Востока в своей научной деятельности в числе 
приоритетных направлений выделяют исследования, результат которых принесет 
реальную пользу жителям региона. Ученые занимаются решением вопросов 
сохранения климата, повышения комфорта жизни человека в Арктике, сохранения 
языков коренных народов и привлечения внимания к культурному и историческому 
наследию уникального российского региона.
Сохранение культуры, жизнь человека в условиях вечной мерзлоты и клонирование 
мамонта

Большое внимание изучению проблем Севера и Арктики уделяют в Северо-
Восточном федеральном университете (СВФУ). В числе приоритетов ученых — 
медицинские исследования от геномики до оценки здоровья якутов, мониторинг 
экосистем региона, а также сохранение языкового и культурного многообразия 
Арктики и Субарктики.

«Университет уже давно занимается решением вопросов сохранения экологии, 
культуры и здоровья местного населения, исследует все сферы, связанные с 
Арктикой. Когда во всем мире усилился интерес к этому региону, якутские ученые 
смогли удивить проделанной работой и своим опытом в этой сфере, тем самым 
привлекая специалистов со всего мира», — отмечают в СВФУ.

Так, в 2021 года на средства мегагранта Правительства РФ в СВФУ начала работу 
лаборатория, занимающаяся проблемами сохранения и развития языков коренных 
народов Якутии. В числе тем, над которыми работают ученые, героический эпос 
«Олонхо», состоящий из множества сказаний и занимающий центральное место в 
системе якутского фольклора, создание этноэнциклопедии чукотской культуры, 
изучение возможностей сохранения языкового и культурного многообразия 
региона. 

В рамках национального проекта «Наука и университеты» в прошлом году созданы 
три молодежные научные лаборатории, которые вошли в состав НОЦ «Север: 
территория устойчивого развития». Под руководством молодых перспективных 
ученых коллективы занимаются вычислительными технологиями в контексте 
строительства в зоне вечной мерзлоты, изучением надежности и 
работоспособности технических средств для эксплуатации в экстремальных 
условиях Арктики, а также созданием уникальных полимерных композиционных 
материалов с улучшенными свойствами, способных адекватно реагировать на 
изменение внешних воздействий. 

Испытания разработок ученых СВФУ проводятся на четырех научных полигонах, 
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расположенных в различных климатических зонах на разных широтах. Так, на 
полигоне на территории опережающего социально-экономического развития 
«Якутия» ведутся климатические испытания шин в экстремальных условиях, а 
также продолжается эксперимент по проживанию семьи в доме под куполом на 
вечной мерзлоте. Ранее такие исследования не проводились нигде в мире, поэтому 
эксперимент в Якутии, продолжающийся по сей день, привлекает немалое 
внимание.

Живой интерес мирового научного сообщества вызывает и одна из главных 
достопримечательностей Якутска — Лаборатория-музей мамонта СВФУ, где 
хранится одна из лучших коллекций экспонатов мамонтовой фауны, и проводятся 
интереснейшие исследования. В 2017 году ученые совместно с коллегами из центра 
Sooam успешно клонировали якутских лаек. Их глобальная цель на перспективу — 
клонировать мамонта. 
Путешествие по городам восточных окраин 

Сразу несколько историко-архитектурных проектов по изучению объектов 
промышленного наследия Дальнего Востока России дореволюционного периода для 
развития туризма в регионе реализуют ученые Тихоокеанского государственного 
университета (ТОГУ). 

Исследователи проводят экспедиции на сохранившиеся объекты промышленного 
зодчества, изучают архивы и собирают исторический материал о строительстве в 
регионе фабрик и заводов во второй половине XIX – начале XX века. Ученые ставят 
цель создать каталог объектов промышленного архитектурного наследия и 
разработать серию тематических туристических маршрутов. В ТОГУ уверены, что 
полученные материалы будут способствовать популяризации историко-
архитектурного наследия региона, могут найти применение при подготовке 
лекционных курсов вузов по региональным аспектам отечественной архитектуры, 
написании научных статей и монографий, а также дадут импульс развитию 
внутреннего туризма по городам Дальнего Востока.

Помимо дореволюционных фабрик и заводов восточных окраин России коллектив 
ТОГУ также изучает наследие дальневосточных зодчих и инженеров и их вклад в 
развитие архитектуры региона в период с середины XIX до начала 20-х годов XX 
века. 

Ученым впервые предстоит выполнить системный анализ документальных и 
графических данных, касающихся творческой и профессиональной деятельности 
представителей более сорока российских и зарубежных архитектурных и 
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инженерных школ, работавших в Забайкалье, Якутии, Приамурье, Приморье и в 
Маньчжурии на северо-востоке Китая. 

Исследователи планируют ввести в научный оборот новые фактические и 
аналитические материалы, позволяющие определить характер взаимодействия 
разных культурных и архитектурных традиций в творчестве архитекторов региона. 
Полученную новую информацию ученые могут использовать при написании 
научных статей и монографий, а также составлении туристических маршрутов по 
историческим достопримечательностям Дальнего Востока, а разработанную в ТОГУ 
методику — при проведении аналогичных исследований в других регионах.

Первоисточник: 
https://minobrnauki.gov.ru/press-
center/news/?ELEMENT_ID=48497&utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Главный музей Ямала представит интерактивную выставку «Гигантомания»

Север-Пресс, 17/03/2022
В Музейно-выставочном комплексе имени И. С. Шемановского в Салехарде 22 марта 
откроется интерактивная выставка «Гигантомания». Путешествуя по ней, 
посетители в мельчайших подробностях рассмотрят крошечных обитателей Ямала, 
увеличенных до гигантских размеров. Узнают факты о самых больших животных 
прошлого и настоящего и о природе Арктического региона. Занимательные задания 
помогут сделать это путешествие не только ярким, но и запоминающимся.

«Представим, что на Ямал приехал профессор Километр Кубович Масштабов. У 
ученого есть необычное увлечение – гигантомания, а потому он все измеряет и 
сравнивает в попытке найти самые большие предметы. В Арктику его привлекли 
сведения о том, что здесь еще недостаточно все исследовано, а значит, есть 
вероятность сделать массу интересных открытий», – отметили в окружном музее.

Благодаря способности профессора изменять размеры предметов маленькое на 
выставке покажется гостям огромным, а огромное – мелким. Да и сами посетители 
почувствуют себя и лилипутами, и великанами.

Первоисточник: https://sever-press.ru/2022/03/17/glavnyj-muzej-jamala-predstavit-
interaktivnuju-vystavku-gigantomanija/
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Ученые Копенгагенского университета нашли во льдах Арктики и 
Гренландии следы гигантских извержений

Народные новости, 17/03/2022
Ледниковый период отличался большой вулканической активностью, чем считалось 
ранее, выяснили специалисты из Копенгагенского университета.

Специалисты обнаружили среди льдов Арктики и Гренландии следы 85 гигантских 
извержений при анализе ледяных кернов. Масштабные извержения приводят к 
выбросу в атмосферу Земли сернистых газов и снижению общепланетарной 
температуры. Следы кислотных дождей позволяют установить масштаб таких 
явлений.

Исследователям удалось обнаружить следы 1113 извержений в Гренландии и 737 
— в Антарктиде. Отмечается, что крупнейшим в истории человечества является 
извержение Тамбора в Индонезии в 1815 году, пишет Planet Today.

Первоисточник: 
https://nation-news.ru/22030064-
uchenie_kopengagenskogo_universiteta_nashli_vo_l_dah_arktiki_i_grenlandii_sledi_gigantskih_izverzhenii?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Судостроение

На нет и суда есть. Санкции поставили перед судостроителями новые 
задачи

Санкт-Петербургские ведомости, 17/03/2022
Петербургские верфи научились строить высокотехнологичные суда, не 
уступающие лучшим зарубежным аналогам. Но доля комплектующих в таких судах 
по‑прежнему значительна. В условиях нового жесткого санкционного давления это 
ставит перед судостроителями новые задачи, ведь ясно, что на 100‑процентное 
импортозамещение потребуется время.

Диапазон мнений по поводу перспектив этой отрасли сегодня большой. 
Объединенная судостроительная корпорация (ОСК), в которую входят ведущие 
верфи Петербурга и Ленобласти, например, выразила спокойствие. На сроках и 
качестве ее продукции, заверили руководители холдинга, очередные санкции не 
отразятся. А потому свои обязательства перед партнерами он выполнит в полной 
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мере, не сомневайтесь.

Скептики, однако, опасаются, что в новых условиях отрасль может замереть. На 
самом деле рассматривать ситуацию в черно-белых красках не стоит, полагает наш 
эксперт Александр Буянов, заместитель генерального директора Центрального 
научно-исследовательского института морского флота.

Первая волна западных санкций, напоминает он, накатила на отрасль в 2014‑м. 
Особенно остро это ощутили крымские верфи. Некоторые компоненты пришлось 
доставлять туда окольным путем — скажем, через Новороссийск. Запреты и 
ограничения затронули также компании, работающие в нефтегазовом секторе, на 
арктическом шельфе, и предприятия ОСК. Но те и другие выходили из положения, в 
том числе ориентируясь на оборудование азиатских производителей и за счет 
импортозамещения.

Словом, бизнес активно искал обходные пути поставок — и оказалось, что все не 
так плохо, как виделось поначалу.

Какова ситуация сегодня? Каков портфель заказов крупных петербургских верфей? 
В основном это гособоронзаказ: корветы, подлодки, тральщики и т. д. Плюс суда, 
предназначенные для рыбопромыслового флота, который в последние годы 
благодаря господдержке, программе «квоты под киль» активно обновляется, 
указывает Александр Буянов.

«У нашего института направление работ — гражданское судостроение, — говорит 
он. — Так вот, посмотрим на характеристики этих судов. Что касается корпусной 
части, Россия однозначно закрывает потребности отрасли: мы производим разные 
виды судовой стали, включая арктическую. Другой важный блок — энергетика и 
движительное оборудование. Вот здесь дела обстоят сложнее».

Основными поставщиками дизель-генераторов и судовых двигателей большой 
мощности для наших верфей до последнего времени оставались финские и 
немецкие компании. Наладить выпуск такой продукции отечественные 
предприятия (тот же Кингисеппский машиностроительный завод) пока не смогли. 
Но китайская компания WinGD поставляет на рынок практически весь спектр 
судовых двигателей. А у нее европейские корни: швейцарские и финские 
производители создали в этой стране совместное предприятие, превратившееся в 
самостоятельную корпорацию. Причем качество ее изделий (мощных двигателей, 
которые используются на балкерах и контейнеровозах) соответствует мировым 
стандартам, и масштабировать производство китайцы умеют неплохо.
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Следующий значимый судовой блок: электроника. В нашей стране есть 
производители (петербургская «Аврора», к примеру), которые ее выпускают, 
обеспечивая выполнение военных заказов, работая на нужды ледокольного флота и 
верфей, строящих плавучие атомные энергоблоки. Теперь им тоже, понятно, 
потребуется нарастить свои силы.

Не будет провалов и по части навигационного оборудования. Один из мировых 
лидеров в этой области, петербургская компания «Транзас», правда, не так давно 
стала финской. Но в России укрепились ее близкие «родственники», ставшие 
самостоятельными бизнес-структурами. Опыт и технологии, необходимые чтобы 
подставить плечо, у них есть. Другое дело, что микроэлектроника, используемая на 
наших судах, в настоящее время почти вся импортная.

Получается, отечественным производителям нужно оперативно закрыть две 
важные позиции. Это судовые двигатели и начинка (платы и чипы) приборов. 
Правительство РФ объявило о дополнительной поддержке IТ-сферы, и здесь тоже, 
как видно, нужно принять схожие меры. Хотя инвестиции решающим фактором тут 
вряд ли станут: компетенции нарабатываются годами.

Еще одно традиционно отстающее направление работы отечественных 
поставщиков — сервисное обслуживание своей продукции. Заниматься этим 
должны сервисные центры, но такой вид бизнеса «провисает», отмечает эксперт. В 
то же время мы живем в условиях рыночной экономики. Наладить нужные 
поставки, скажем, через Турцию труда не составит, считает специалист.

С турецкими верфями у судостроителей России хорошие связи, и партнеры 
стремятся их сохранить. Так, одна из этих верфей (Kuzey Star), получив от 
Росморпорта заказ на постройку двух ледоколов, взяла льготный кредит, 
модернизировала производство и выполнила свои обязательства, оставшись в 
прибыли. Таких примеров немало.

«Строительство атомоходов в новых условиях, кстати, не пострадает: они 
полностью оснащены отечественным оборудованием, — продолжает Буянов. — 
Нужно учесть, что ледоколы проекта 22220, которым нет равных в мире, строили с 
чистого листа и освоили это высокотехнологичное производство. Да, на головной 
«Арктике» не все пошло гладко. Но это, по сути, был экспериментальный образец, а 
когда делаешь что‑то с нуля, опираясь только на стендовые испытания, огрехи 
неизбежны».

Что же касается строительства траулеров и других гражданских судов, где 
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корабелы наработали опыт, там огрехов быть не должно. Специфика этой отрасли в 
том, что она инерционна, напоминает зам. гендиректора ЦНИИ морского флота. У 
таких проектов — большой жизненный цикл, а значит, любой кризис дает 
отложенный негативный эффект. Задел времени у судостроителей есть, и этим 
преимуществом нужно воспользоваться.

«Да и западный бизнес, по словам эксперта, не захочет рубить сплеча, уходя без 
оглядки с российского рынка и теряя колоссальные деньги. Многие зарубежные 
компании, мы видим, взяли паузу. Южнокорейские корпорации, у которых 
сложилась тесная кооперация с российской судостроительной отраслью, например, 
не поддались панике. Их соседи-японцы, чьи танкеры участвуют в перевозке 
сахалинской нефти, тоже не делают резких движений», — рассуждает Александр 
Буянов.

Так или иначе, отрасль приспособится к нынешним условиям, полагает он. Главное 
— обеспечить безопасную эксплуатацию флота, выполняя жизненно важные 
требования Российского морского регистра судоходства и международных 
конвенций.

А кризисные периоды имеют и положительные стороны: нет худа без добра. 
Научила же пандемия эффективнее выстраивать кабинетную работу, используя 
цифровые платформы и экономя свое время, резюмирует специалист.

Первоисточник: 
https://spbvedomosti.ru/news/gorod/na-net-i-suda-est-sanktsii-postavili-pered-
sudostroitelyami-novye-
zadachi/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

ААНИИ модернизирует комплекс ледовых опытовых бассейнов

PortNews, 17/03/2022
Арктический и антарктический научно-исследовательский институт (ААНИИ) 
модернизирует комплекс ледовых опытовых бассейнов, предназначенный для 
испытаний моделей судов и инженерных сооружений для работы в полярных 
широтах. Об этом сообщила медиа-группа ААНИИ.

Модельные испытания – важнейший этап проектирования ледовой морской 
техники, предназначенной для научно-исследовательской работы, освоения 
арктических месторождений и создания морских транспортных систем. На основе 
полученных данных определяются технические параметры будущих судов, 
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проверяется их устойчивость к воздействию морского льда различной толщины.

«Испытания позволяют определить существенные параметры, от которых зависит 
мощность, надежность и, что немаловажно – стоимость будущего судна. В наших 
ледовых бассейнах прошли проверку десятки моделей. Здесь началась история 
первого в мире атомного ледокола «Ленин», здесь прошли модельные испытания 
нового флагмана российской полярной науки – ледостойкой платформы «Северный 
полюс». Модернизация позволит нам обновить исследовательскую базу и 
качественно повысить уровень нашей работы. Модели станут более 
технологичными, расширится номенклатура и повысится точность экспериментов», 
– рассказал Александр Макаров, директор Арктического и антарктического научно-
исследовательского института.

Грант в размере 33,95 млн руб. на техническое обновление комплекса ледовых 
опытовых бассейнов выделяется министерством науки и высшего образования РФ. 
Работы планируется выполнить до конца 2022 года.

Научно-экспериментальный комплекс включает в себя два бассейна. В большом 
ледовом бассейне длиной 30,5 м, шириной 5 м и глубиной 1,8 м поддерживается 
температура воздуха на уровне -18°C. Здесь проводятся исследования процессов 
взаимодействия судов и стационарных инженерных сооружений с ледяным 
покровом. В бассейне можно варьировать солёность воды и управлять 
прочностными характеристиками намораживаемого льда толщиной до 60 мм.

В малом ледовом бассейне появится возможность для проведения экспериментов в 
области механики деформации и разрушения льда естественного намерзания 
толщиной до 2 метров. Длина чаши бассейна составляет 5 м, ширина 5 м и глубина 
2,5 м. В результате модернизации температура воздуха в помещении будет 
доведена до -30°C.

Напомним, что первый в мире ледовый опытовый бассейн испытаний моделей 
ледовых судов был создан в Арктическом и антарктическом НИИ в 1955 году. 
Современный комплекс ледовых бассейнов работает с 1990 года.

Арктический и Антарктический научно-исследовательский институт (ААНИИ) – 
ведущий мировой научный центр по исследованию полярных областей Земли. 
Институт проводит весь цикл работ в высоких широтах в интересах Российской 
Федерации и коммерческих компаний. Научные подразделения института 
занимаются фундаментальными и прикладными исследованиями климата, 
процессов в атмосфере, ближнем космосе, морской среде и ледяном покрове.

Первоисточник: 
https://portnews.ru/news/326772/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D
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Северный морской путь

Компания «НОРДЕНГ» разработала декларацию о намерениях 
инвестирования в строительство порта Индига

PortNews, 17/03/2022
Компания «НОРДЕНГ» по заказу Дирекции «Морской порт Индига», входящей в 
инфраструктурную корпорацию AEON, завершила разработку ходатайства 
(декларации) о намерениях инвестирования в строительство первого этапа 
морского порта Индига в Ненецком автономном округе (НАО). Об этом сообщила 
пресс-служба компании.

Создание порта будет осуществляться в южной, незамерзающей части Баренцева 
моря, вблизи поселка Индига.

Как сообщалось ранее, корпорация АЕОН в партнерстве с ГК РУСТИТАН (оператор 
разработки Пижемского месторождения) также завершила проработку 
предложения по созданию железнодорожного маршрута к новому порту от станции 
Сосногорск.

Отмечается, что проект перспективного морского порта «Индига» является важной 
частью экономического развития отрасли, а также всей страны и обладает 
значительным потенциалом и внутренней синергией - как проект способный 
консолидировать и обеспечить новую ресурсную базу, логистику, новые технологии 
и многоуровневый (ж/д, автодорожный, морской транспорт и другие) 
инфраструктурный проект, обладающий мультипликативным эффектом в 
нескольких отраслях.

Первоисточник: 
https://portnews.ru/news/326760/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Социально-экономическое развитие

Около 1,5 млрд рублей вложат в соцсферу Югры по дополнительному 
соглашению с "Лукойлом"

ТАСС, 17/03/2022
Власти Ханты-Мансийского автономного округа и компания "Лукойл" подписали 
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дополнительное соглашение о сотрудничестве на 2022 год. Документ предполагает 
около 1,5 млрд рублей инвестиций в строительство социальных объектов, 
обустройство лыжной трассы, благоустройство, говорится в четверг в сообщении 
компании.

"Президент ПАО "Лукойл" Вагит Алекперов и губернатор Ханты-Мансийского 
автономного округа-Югры Наталья Комарова подписали дополнительное 
соглашение о сотрудничестве на 2022 год. Общий размер социальных инвестиций в 
регионе составит около 1,5 млрд рублей", - говорится в сообщении.

Как отметили в пресс-службе, документ предполагает дальнейшую поддержку 
социальной сферы региона. Компания продолжит строительство и реконструкцию 
социальной и инженерной инфраструктуры в Когалыме, обустройство лыжной 
трассы в Лангепасе, благоустройство общественных и дворовых территорий в Урае. 
В Покачах будет создана территория активного отдыха с лыжной базой.

Также запланирован ремонт стадиона районной детско-юношеской спортивной 
школы в поселке Междуреченский, обустройство дворовых территорий в 
Кондинском районе, строительство физкультурно-спортивных комплексов в 
Нижневартовском и Сургутском районах. Будет оказана помощь 
Благотворительному фонду поддержки коренных малочисленных народов Севера, 
Сибири и Дальнего Востока России, продолжится проведение конкурса социальных 
и культурных проектов.

Первоисточник: https://tass.ru/obschestvo/14107813

Развитие городской среды обсудят на мероприятиях председательства РФ 
в Арктическом совете

ТАСС, 17/03/2022
Комфортную городскую среду и развитие арктических городов намерены обсудить 
в рамках мероприятий председательства РФ в Арктическом совете. Об этом 
журналистам сообщили в четверг в Фонде Росконгресс, который выступает 
оператором.

"Развитие арктических городов и комфортной городской среды на Крайнем Севере 
обсудят в рамках мероприятий председательства России в Арктическом совете в 
2021-2023 годах. Актуальность темы обусловлена особенностями развития 
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городских поселений региона и высокой урбанизированностью самой Арктики. 
Сегодня 89% населения российской Арктики - горожане. Всего на Крайнем Севере 
расположены 90 городов и поселков городского типа, при этом около 50% жителей 
Заполярья в качестве возможной причины для смены места жительства называют 
низкое качество городской среды", - говорится в сообщении.

По словам советника президента России, ответственного секретаря Оргкомитета по 
подготовке и обеспечению председательства РФ в Арктическом совете Антона 
Кобякова, государство реализует в Арктике комплексную программу развития, где 
первоочередное внимание уделяется работе по повышению благосостояния и 
качества жизни жителей. Информационно-аналитический центр Государственной 
комиссии по вопросам развития Арктики совместно с Институтом регионального 
консалтинга впервые провели анализ всех арктических населенных пунктов России 
с населением более 500 человек по 57 показателям, включая размещение 
медицинских и образовательных организаций, логистической инфраструктуры, 
близость к лицензионным участкам по добыче полезных ископаемых. По итогам 
исследования были выделены 158 опорных населенных пунктов российской 
Арктики, ожидается, что результаты исследования позволят более адресно 
разрабатывать и применять меры господдержки для этих населенных пунктов.

Пилотным проектом по развитию опорных населенных пунктов АЗРФ является 
утвержденный правительством России в декабре прошлого года Комплексный план 
социально-экономического развития Норильска до 2035 года. Согласно плану, в 
городе планируют построить более 70 современных многоквартирных домов, два 
детских сада, школу и поликлинику, провести капитальный ремонт в здании для 
размещения центра социального обслуживания граждан, также будет снесено 
более 40 аварийных домов. На выполнение всех мероприятий потребуется около 
120 млрд рублей.

"За Полярным кругом - девять городов с населением более 100 тысяч человек, из 
них шесть - в России. По арктическим меркам, такие города, как Мурманск, 
Архангельск - это мегаполисы, поэтому развитие городов - один из приоритетов. 
Здесь уже создаются достойные объекты социальной инфраструктуры, культуры и 
спорта, городской среды и благоустройства. Работу в этом направлении будем 
только усиливать", - приводятся в сообщении слова главы Минвостокразвития 
Алексея Чекункова.

"Арктический стандарт"
Минвостокразвития и Минстрой России ведут разработку "арктического 
стандарта" - стандарта развития городской среды и благоустройства общественных 
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и дворовых пространств арктических поселений. В рамках "арктического 
стандарта" были реализованы два проекта, направленные на развитие комфортной 
городской среды - дизайн-код арктических поселений (комплекс документов, 
регулирующий внешний облик городской среды, в том числе стандарты отделки 
фасадов, подсветки, навигации и рекламно-информационных конструкций) и 
онлайн-платформа "Библиотека лучших практик развития и благоустройства среды 
арктических поселений".

Первоисточник: 
https://tass.ru/obschestvo/14101965?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Новый проект в Усинске привлечет порядка 15 млн руб инвестиций

Усинск Новости, 17/03/2022
Статус резидента Арктической зоны Российской Федерации получил 
предприниматель из Усинска с проектом по открытию точки общественного 
питания (ресторан грузинской и восточной кухни).

В рамках проекта панируется строительство новой точки общественного питания. 
Также предусматривается предоставление в аренду зала для проведения 
корпоративных и торжественных мероприятий. Запуск данного проекта позволит 
привлечь порядка 15 млн руб. инвестиций и создать 9 новых рабочих мест.

Это уже 18 резидент Арктической зоны Российской Федерации в Республике Коми.

Напомним, Республика Коми входит в число регионов Арктической зоны России, где 
в том числе реализуются проекты, связанные с дальнейшим развитием всех сфер 
жизнедеятельности.

Как рассказала заместитель Председателя Правительства Республики Коми-
министр экономического развития и промышленности региона Эльмира Ахмеева, 
ведение бизнеса в Арктической зоне РФ подразумевает ряд льгот и преференций 
для предпринимателей, в числе которых страховые и налоговые льготы, а также 
возможность получения субсидии из федерального бюджета на осуществление 
капитальных вложений в объекты инфраструктуры и другие меры поддержки. С 
декабря 2020-го года, «Мой бизнес» Коми является управляющей компанией 
Арктической зоны нашего региона и сопровождает предпринимателей на 
протяжении всей процедуры. Условия для реализации инвестиционных проектов на 
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территории АЗРФ в Республике Коми создаются в рамках поручений главы региона 
Владимира Уйба.

Первоисточник: 
https://usinsk-
novosti.ru/yandeks/article_post/y203264?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Замминистра предпринимательства Максим Прокопьев: Якутия 
обеспечена продуктами питания до периода навигации

Якутия.инфо, 17/03/2022
На сегодня в Якутии сложилась непростая ситуация с продовольственным 
обеспечением. Об этом заявил ранее предприниматель и общественный деятель 
Афанасий Алексеев, призывая власти республики снять розовые очки. Между тем в 
Минпреде республики заявили, что причин для сильного беспокойства нет – Якутия 
обеспечена необходимыми продуктами питания до периода навигации. Об этом 
«Якутия.Инфо» поведал заместитель министра предпринимательства, торговли и 
развития туризма Максим Прокопьев.

— Максим Михайлович, вчера прозвучало, что продовольствия в республике хватит 
на полтора месяца. Так ли это, по вашим данным?

— Да, действительно, есть опасения со стороны общественных объединений 
предпринимателей, что запасов продуктов осталось на один – полтора месяца. 
Отмечу, что опасения во многом обоснованные. Другое дело, что по срокам следует 
доводить объективную информацию. Наше ведомство сейчас ведёт мониторинг по 
всей республике розничных сетей и оптовых поставщиков республики. 
Соответственно, в среднем по социально-значимым продуктам питания запасов 
хватает по продуктам на 66 дней по рознице. Ежедневно ведется сбор данных по 
11 социально-значимым видам продуктов питания. Отмечу, что мы расширили 
перечень социально-значимых товаров – например, в перечне Минпромторга РФ нет 
муки и картофеля.

По оптовой торговле мы исходим из объемов потребления города Якутска и 
близлежащих районов, так как завоз продуктов осуществляется для этих районов. 
Отдельная статистика высчитывается по «Якутоптторгу», так как он снабжает 
арктическую группу районов. В Арктике «Якутоптторг» занимает в отдельных 
населенных пунктах до 80 процентов рынка продовольственных запасов.
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Ограниченное количество запасов наблюдается по таким видам продуктов, как 
сахар, яйцо, крупы и замороженное привозное мясо. С тем же яйцом в Арктике 
всегда были сложности с завозом. Запасов сахара в среднем хватит на два месяца. 
В отдельных районах запасов меньше – это наблюдается в близлежащих районах, 
где в розничной сети нет больших складских помещений в связи с осуществлением 
еженедельного закупа из столицы.

— Ранее была озвучена проблема нехватки складских помещений в том же Якутске 
складов миллионников у оптовиков. В связи с этим возникает опасение, что может 
возникнуть нехватка продуктов.

— Что касается складских помещений у предпринимателей, то здесь надо смотреть 
на ситуацию с точки зрения рентабельности и целесообразности. 
Предпринимателю в любом случае невыгодно содержать базы-миллионники. Нужно 
учитывать емкость рынка исходя из численности населения (прим. ред. – 
потребителей) – миллионные базы содержать как минимум нерентабельно и 
нецелесообразно.

— Как обстоят дела с запасами в розничной сети?

— Предприниматели завершают завоз в связи с приближающейся распутицей. При 
этом в связи с возникшим ажиотажем запасы отдельно взятых розничных 
магазинов стали быстро исчерпываться. Между тем наш мониторинг показал, что в 
розничной сети продуктов питания хватает. Необходимости создавать свои 
дополнительные резервы, пополняя их в большем количестве, нет.

— Сегодня ряд магазинов ввел ограничения по продаже на отдельные продукты.

— Действительно, со стороны продуктовых сетей предпринимается ряд механизмов 
по ограничению отпуска в одни руки. Нормы отпуска по отдельным видам товаров 
установлены не только в нашем регионе, но и по всей территории страны – есть 
даже специальное информационное письмо Минпромторга РФ. Это делается для 
того, чтобы как можно большее количество посетителей и покупателей розничной 
сети магазинов могло пополнить свои ежедневные запасы, не закупая товары впрок 
– чтобы они достались как можно большему числу людей.

Отмечу, что до периода навигации продуктов точно хватит – это начало июня, 
когда уже пойдут паромы. Отмечу также, что в период распутицы в Якутске уже 
начинают ходить судна на воздушной подушке, в том числе по перевозке грузов. 
При этом завоз товаров на станцию в Нижний Бестях не прекратится, 
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складирование будет осуществляться.

— Есть ли факты спекуляции?

— Действительно, есть отдельные граждане, которые пользуясь ситуацией, 
закупают товары в больших объемах даже в розничных магазинах, для дальнейшей 
перепродажи по другим, более высоким ценам. Имеются даже объявления 
соответствующего характера в онлайн-агрегаторах. Контролем этой ситуации 
занимается РЭК – Госкомцен республики.

— Ранее было заявлено о мерах поддержки для бизнеса в сегодняшних условиях. 
Средства в виде микрозаймов будут выдаваться через Фонд развития 
предпринимательства.

— Да, но мы пошли двумя путями. Фонд выдает средства в виде микрозаймов по 
льготной ставке 6 (прим. ред. – для МСП Арктики) и 8 процентов – мера поддержки 
выработана совместно с бизнес-сообществом. Это очень хорошая ставка – с учётом 
повышение ключевой ставки Центробанка до 20 процентов сегодня коммерческие 
банки выдают предпринимателям по ставке минимум 24-25 процентов.

Добавлю, что средства будут выдаваться не только через Фонд развития 
предпринимательства, по линии «Алмазэргиэнбанк» разрабатывается 
соответствующий кредитный продукт. Дело в том, что оптовым поставщикам 
нужны средства в большем объеме, чем те, что могут выданы через микрозаймы. 
Поэтому и привлекается банк, чтобы была возможность выдавать большие суммы, 
чем только микрокредиты.

Первоисточник: 
https://yakutia.info/article/203804?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Резидентство в АЗРФ – одно из самых востребованных 
предпринимателями Поморья направлений господдержки

DvinaNews, 17/03/2022
Всё больше представителей бизнес-сообщества области желают воспользоваться 
данным режимом государственной поддержки. Об этом сегодня на брифинге для 
журналистов сообщил заместитель председателя правительства Архангельской 
области – министр экономического развития, промышленности и науки региона 
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Виктор Иконников.

Всего на данный момент статус резидента Арктической зоны в Архангельской 
области, как отметил зампред, получили 110 компаний Поморья, планирующие 
реализовать 118 инвестиционных проектов – от производства продуктов питания и 
строительства, до создания центров диагностической медицины и развития 
местного туризма. Объем налогов, который предполагает получить бюджетная 
система от этих проектов, составляет 36 млрд рублей. При реализации проектов 
будет создано более 4 700 новых рабочих мест.

— Закон о поддержке предпринимателей в Арктической зоне – один из 
востребованных, – отметил Виктор Иконников. – Интерес к нему не снижается: с 
каждым днем все больше предприятий, бизнесменов хотят связать свое будущее с 
резидентством в Арктической зоне и регулярно обращаются за консультацией в 
агентство регионального развития. Динамика регистрации резидентов АЗРФ в 
Архангельской области по-прежнему остается одной из самых высоких среди 
арктических регионов.

Зампредседателя правительства области также отметил, что вводимые против 
России санкции не мешают реализации проектов, а, наоборот, позволяют шире 
взглянуть на внутренние возможности региона в частности и страны в целом.

— Да, появились определенные риски, особенно для экспортно ориентированных 
компаний. В частности, есть сложности с отправкой готовой продукции, поставкой 
комплектующих к технике, – отметил он. – Эти риски мы видим, работаем с ними. В 
ручном режиме сопровождаем все «узкие места». Проекты не останавливаются. 
Налаживается сотрудничество с местными производителями, региональными 
транспортными компаниями.

Генеральный директор агентства регионального развития Максим Заборский, 
который также принял участие в брифинге, отметил, что предприниматели 
Поморья за время работы программы господдержки резидентов АЗРФ увидели ее 
возможности и не боятся реализовывать свои задумки.

— Арктика – самая большая экономическая зона в мире. В Архангельской области 
девять муниципальных образований входят в ее состав. Уверен, что благодаря 
проектам резидентов жизнь в Поморье будет меняться к лучшему, – сказал Максим 
Заборский.

Участники брифинга отметили, что на региональном уровне резидентам 
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Арктической зоны доступен целый пакет мер поддержки, в частности льгота по 
налогу на прибыль. Кроме того, для них снижены налоговые ставки по налогу на 
имущество, земельные участки предоставляются без проведения торгов и так 
далее.

Первоисточник: 
http://dvinanews.ru/-
kzrpcmab?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Список льготников расширили: кому на Ямале больше не нужно платить 
транспортный налог

Вести-Ямал, 17/03/2022
На Ямале от уплаты транспортного налога освободили лиц из подразделений 
особого риска. Речь идет о ямальцах, принимавших участие в испытании ядерного 
оружия, ликвидации аварий ядерных установок на военных объектах и средствах 
вооружения.

Соответствующие изменения депутаты окружного парламента поддержали сегодня 
в ходе 17 заседания Законодательного Собрания, которое продолжается в эти 
минуты.

Таким образом, граждан этой категории уравняли в правах с теми, кто подвергся 
радиации вследствие катастрофы на Чернобыльской АЭС. Они освобождены от 
уплаты транспортного налога в отношении одного легкового автомобиля с 
мощностью двигателя до 150 лошадиных сил.

«Решение справедливое и правильное. Люди, пожертвовавшие здоровьем при 
ликвидации аварий, в том числе и на военных объектах, заслуживают поддержки», 
– прокомментировал спикер ямальского парламента Сергей Ямкин. 
Законодательное Собрание ЯНАО

Первоисточник: 
https://vesti-
yamal.ru/ru/vjesti_jamal/spisok_lgotnikov_rasshirili_komu_na_yamale_bolshe_ne_nuzhno_platit_transportnyi_nalog?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Транспортные системы
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Беспилотники могут видоизменить концепцию северного завоза и 
перевалки грузов по устьям сибирских рек

НИА-Заполярье, 17/03/2022
15 марта в онлайн-режиме состоялось заседание экспертного совета ПОРА на тему 
«Проблемы эксплуатации беспилотных авиационных систем (БАС) в Российской 
Арктике».

Участники дискуссии обсудили, как должна развиваться данная сфера.

Координатор Экспертного совета ПОРА Александр Воротников в ходе заседания 
отметил: «Перед нами новая отрасль. Выработка специальных стандартов по 
работе беспилотников в АЗ РФ и по организации обучения их операторов, а также 
распространение практики контрактов жизненного цикла - вот что нужно сейчас 
для развития беспилотной авиации. Необходимо переработать правила 
использования посадочных площадок гражданской авиации и аэродромов 
совместного базирования с учётом интересов и потребностей БПЛА, тем более, что 
они могут иметь двойное назначение». 

Сейчас происходят серьёзные правовые изменения в области использования БПЛА. 
Один за другим стали появляться рамочные документы, такие как Транспортная 
стратегия России и Концепция интеграции беспилотных воздушных судов в единое 
воздушное пространство РФ. Ключом к эффективному сотрудничеству между 
государством и бизнесом в этой области способно стать распространение так 
называемых «контрактов жизненного цикла», когда оплачивается услуга - 
доставка, эксплуатация, ремонт и утилизация оборудования, а не само «железо», 
считает Воротников.

Начальник управления транспорта, связи и дорожного хозяйства Чукотского АО 
Олег Рябко рассказал о недавнем использования беспилотников Почтой России на 
территории региона. Эксперт отметил такую проблему, как формальная 
невозможность использования беспилотников в аэропортах (она не 
регламентирована нормативными документами). Одним из решений проблемы 
могло бы быть развитие инфраструктуры для беспилотников отдельно от 
аэропортов, считает представитель ЧАО.

Представитель ВНИИ ГО ЧС в Якутии Николай Находкин рассказал об 
использовании беспилотников спасателями Республики Саха. Во время лесных 
пожаров в регионе они продемонстрировали, что могут летать в дыму, 
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тепловизорами отмечать перемещение линии огня, также БПЛА позволяют 
корректировать проведение взрывных работ на льду. За несколько лет было 
сэкономлено более 90 млн рублей на авиаработах, специалисты научили БПЛА 
летать при температурах ниже -53°С, рассказал эксперт. Он также посетовал на 
несовершенство законодательства: по словам Находкина, порядок 
заблаговременной подачи заявок на полеты мешает ликвидации ЧС, ведь они 
происходят не по расписанию.

Александр Кугаевский, заместитель ректора Северо-восточного федерального 
университета, дополнил примеры рассказами о перспективах БПЛА для 
оленеводства и мониторинга северных речных путей, которые связаны с большими 
расстояниями. Наконец, беспилотники могли бы выручить в случае срочной 
доставки лекарств, для которой сейчас приходится поднимать "старичков" Ан-24 и 
Ми-8, говорит представитель вуза.

По словам президента Международной академии транспорта Виктора Досенко, 
актуальным вопросом в текущей фазе развития является обеспечение 
транспортной доступности территорий, особенно арктических, и беспилотники 
способны играть важную роль в этом процессе. При этом важно не терять из виду 
наличие систем связи, навигации и требования к развитию инфраструктуры, 
считает эксперт.

Александр Залецкий, преподаватель Московского государственного 
образовательного комплекса по направлению эксплуатации беспилотных 
авиационных систем, отмечает, что важное условие обучения управлению БПЛА - 
практика в компаниях-эксплуатантах беспилотников. Поэтому для подготовки 
внешних пилотов, способных выполнять авиационные работы в арктических 
условиях, критически важно обеспечить тесное взаимодействие с компаниями, 
ведущими хозяйственную деятельность в АЗРФ, полагает Залецкий.

Заместитель директора центра исследования экономических проблем развития 
Арктики Александр Кривичев привёл соображения о том, что в перспективе 
беспилотники могут видоизменить концепцию северного завоза и перевалки грузов 
по устьям сибирских рек с помощью ледоколов типа «Помор», нуждающихся в 
точной навигации с учетом береговой линии и ледовой обстановки. Такую задачу 
мог бы решить «привязной» беспилотник, благодаря использованию энергии 
корабля способный неограниченное время барражировать в воздухе и сканировать 
ледовую обстановку. Также беспилотники способны упростить доставку 
некрупнотоннажных грузов во время проходки караванов грузов по сибирским 
рекам, по словам Кривичева.
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Своим опытом также поделились компании, производящие и эксплуатирующие 
беспилотники Александр Лазутин, директор филиала ГК «Беспилотные системы», 
упомянул о технологии автоматического зависимого наблюдения-вещания на борту 
беспилотника, испытанного компанией в экспедиции Барнео-2017 на дрейфующей 
льдине в районе Северного полюса. Этот же эксперимент выявил преимущества 
беспилотника самолетного типа для задач по поиску площадок для ледовых 
аэродромов, трещин дрейфующих льдин, торосов, отслеживанию местонахождения 
людей и опасных хищников. Алексей Флоров, директор ООО «Геомир», рассказал об 
одном из проектов группы по мониторингу и оценке в реальном времени состояния 
магистральных продуктопроводов в высоких широтах. Продолжаются исследования 
для увеличения длительности полета БВС в арктических условиях, ведётся работа 
по приведению характеристик аппаратов под конкретные требования заказчиков.

Жанна Кадылева, директор Центра инициатив направления «Молодые 
профессионалы», указала на необходимость коллаборации бизнеса и образования 
для подготовки специалистов по БПЛА. Это интеграция организаций в экспертную 
сеть и инфраструктуру Кружкового движения НТИ и движения "Worldskills Россия", 
считает эксперт.

Первоисточник: 
http://nia14.ru/news/bespilotniki-mogut-vidoizmenit-kontseptsiyu-severnogo-zavoza-i-
perevalki-gruzov-po-ustyam-sibirskikh-
rek?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Кабмин приостановил строительство Северного широтного хода

Вести-Ямал, 17/03/2022
Проект Северного широтного хода планируется отложить из-за ухудшения 
экономической ситуации, связанной в том числе с западными санкциями. Об этом в 
четверг соoбщает газета «Коммерсантъ» со cсылкой на протокол сoвещания у вице-
премьера Мaрата Хуснуллина 9 мaрта.

По дaнным издания, наблюдaется дефицит финaнсирования в более 300 млрд 
рyблей по проeкту, который в том числе подразумевает строительство 
железнодорожной инфраструктуры на Ямале, а также риски пpивлечения 
концессионерoм заемного капитaла.

50 млрд рублей oдобренного инфраструктурнoго кредита предлагается 
пеpенаправить на другие приоpитетные инфраструктуpные проекты, пишет «Ъ». 
Министерство транспорта должно будет прeдставить в кaбмин проект доклада 
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президентy о согласовании перeноса старта Северногo широтного хoда.

При этом отмечaется, что структурaм ОАО РЖД и «Газпрома», порyчено продолжать 
проектирование участкoв и получить заключение госэкспeртизы, а Минтрансу – 
анaлизировать грузовую базу с учeтом перераспределения грузопoтоков, в том 
числе в рамках тeкущей внешнеэкономической ситyации.

В январе 2022 года Ямалу одобрили заявку на получение инфраструктурного 
кредита в рамках конкурса на строительство моста через Обь в районе Салехарда в 
размере 50 млрд рублей.

Приступить к строительству магистрали поручил Владимир Путин. Железная 
дорога, которая свяжет восток и запад округа, стает ключевым транспортным 
проектом в Арктике и сократит путь доставки грузов в порты Балтийского моря.

Первоисточник: 
https://vesti-
yamal.ru/ru/vesti_arktiki/kabmin_priostanovil_stroitelstvo_severnogo_shirotnogo_khoda?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Экология

Кандалакшский заповедник представили на фестивале «Первозданная 
Россия»

Правительство Мурманской области, 17/03/2022
В Москве состоялся фестиваль дикой природы «Первозданная Россия». В его рамках 
13 марта прошёл тематический «День Арктики», на котором рассказали об 
особенностях охраняемых природных территорий, входящих в состав Арктической 
зоны Российской Федерации.

О первом в мире морском заповеднике – Кандалакшском – гостям фестиваля 
рассказала Ольга Вейсблюм, заместитель директора заповедника. Особо 
охраняемая природная территория была создана для сохранения гаги 
обыкновенной, популяция которой сильно пострадала из-за сбора пуха птицы, 
считающегося одним из самых теплых природных материалов. 7 сентября 2022 
заповеднику исполнится 90 лет.

Фестиваль «Первозданная Россия» – это самая крупная в Европе выставка 
фотографий нетронутой природы. Посетители экспозиции обратили внимание на 
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снимок, сделанный в Кандалакшском заливе Белого моря. Автор изображения 
морского зайца – ученый и документалист Надежда Дорофеева – много лет 
сотрудничает с Кандалакшским заповедником.

«В этом году, объявленном в Мурманской области годом экологически 
ответственного туризма, эксперты Арктической лаборатории туризма при Комитете 
по туризму апробируют доступные и подготовленные экомаршруты. Наша цель – 
бережная интеграция этих маршрутов в туристические программы и расширение 
линейки регионального турпродукта. Заповедники сегодня – главные партнеры 
тематического года в регионе. Здорово, что оценить уникальные ландшафты и 
прекрасных обитателей Кольского полуострова смогли все участники фестиваля 
дикой природы «Первозданная Россия». Благодарим наших коллег из заповедника – 
они настоящие амбассадоры Кольского полуострова», – отметил председатель 
Комитета по туризму Мурманской области Александр Елисеев.

Первоисточник: 
https://gov-
murman.ru/info/news/443355/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Республика Коми продолжит участие в проекте "Чистая Арктика"

Комиинформ, 17/03/2022
Республика Коми продолжит участие в проекте "Чистая Арктика", сообщает пресс-
служба Минприроды РК.

Об этом доложил Андрей Якимов на совещании по актуализации и определению 
плана работ в рамках проекта "Чистая Арктика" на 2022 год.

В совещании, которое проходило по видеоконференцсвязи, приняли участие 
руководители всех субъектов Российской Федерации, входящих в Арктическую зону 
России. Это представители Чукотского автономного округа, Республики Саха 
(Якутия), Красноярского края, Архангельской и Мурманской областей, республик 
Коми и Карелия, а также Ямало-Ненецкого и Ненецкого автономных округов.

Руководитель Минприроды Коми напомнил участникам ВКС, что в Арктическую зону 
РФ входят четыре муниципалитета республики: Усинск, Инта, Воркута и Усть-
Цилемский район. В прошлом году в рамках проекта "Чистая Арктика" в Коми были 
очищены от мусора два объекта в Усинском районе. Это памятный знак "Полярный 
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круг", расположенный в ста километрах от Усинска, и родник, находящийся в семи 
километрах от Усинска, который местные жители превратили в свалку для 
автопокрышек и других отходов. Проект соответствует целям и задачам 
национального проекта "Экология".

В итоге обе территории были очищены и облагорожены. Волонтёры, а это команда 
"Молодежка ОНФ", сотрудники администрации и бюджетных учреждений Усинска, 
студенты, представители общественной организации "Коми войтыр", собрали 
порядка 250 тонн отходов. Также помощь в организации и проведении акции 
оказали такие компании, как АО "Транснефть-Север", ООО "Буровая компания 
"Евразия", ООО "ЛУКОЙЛ-Коми", которые предоставили участникам акции 
транспорт, специализированную технику и расходные материалы. 

В этом году республика продолжит участие в проекте "Чистая Арктика". 
Администрации соответствующих муниципалитетов уже подготовили сведения об 
объектах, нуждающихся в очистке, а также расчетную потребность в волонтёрах и 
технике. К участию в мероприятиях по очистке также будут привлечены 
градообразующие предприятия. О своей поддержке акции уже заявили ООО 
"ЛУКОЙЛ-Коми", АО "Воркутауголь", Северная железная дорога – филиал ПАО 
"РЖД" и другие предприятия. 

Минприроды Коми готовит план реализации проекта, который будет представлен в 
первом полугодии 2022 года, а проведение самих мероприятий запланированы на 
третий квартал.

Первоисточник: 
https://komiinform.ru/news/231147/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

В Архангельске обсудили план участия Поморья в проекте «Чистая 
Арктика»

Эхо Севера (Архангельск), 17/03/2022
Проект «Чистая Арктика», нацелен на объединение усилий общественности, 
государства и бизнеса в деле улучшения экологического состояния арктических 
территорий страны. Проект был инициирован общественной палатой РФ в 2021 году.

Как рассказал член правления АНО «Чистая Арктика» Андрей Нагибин, который в 
эти дни работает в столице Поморья, с июня 2021 года, когда стартовал проект, 
была проведена большая работа — в каждом из арктических регионов РФ созданы 
рабочие группы либо штабы, в восьми субъектах реализованы крупные 
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экологические инициативы, в которых приняли участие более двух тысяч 
волонтеров.

— Архангельская область для нас — один из наиболее интересных субъектов РФ. В 
прошлом году мы приняли участие в уборке территории Новодвинской крепости. 
Увидели большую активность общественности, волонтеров, — отметил Андрей 
Нагибин.

Пресс-служба губернатора и правительства Архангельской области сообщает, что d 
числе инициатив, реализованных при поддержке представителей «Чистой Арктики» 
в 2021 году, — проект губернаторского центра Архангельской области и Северного 
УГМС — экологическая экспедиция на остров Южный (Новая Земля), 
аэрологическую станцию Малые Кармакулы, а также исследования по 
распространению в природной среде микропластика.

Сегодня представители АНО «Чистая Арктика» провели встречу с членами 
созданной в Архангельской области рабочей группы, чтобы обсудить план на 
текущий год. В диалоге приняли участие активисты волонтерских, экологических 
организаций региона, руководство Архангельского краеведческого музея, АНО 
«Губернаторский центр «Вместе мы сильнее», сотрудники министерства природных 
ресурсов и ЛПК Архангельской области.

— Практика показала, что старту каждого проекта должна предшествовать 
рекогносцировка на местности, — подчеркнул на встрече Андрей Нагибин. — 
Необходимо оценить, с чем нам придется иметь дело. Можно ли справиться с 
задачей только силами волонтеров или следует также привлечь сотрудников 
специальных бригад (например для уборки различных токсичных отходов), такие 
случаи уже были.

По итогам состоявшегося обсуждения в план на 2022 год решено включить серию 
экологических акций по уборке территорий в Северодвинске, мероприятия по 
ликвидации накопленного экологического вреда на острове Южном, а также 
продолжение работ по восстановлению и реконструкции Новодвинской крепости.

В планах на 2022 год — уборка на территории Новодвинской крепости техногенного 
мусора, удаление кустарника и другой ненужной растительности.

И это задача главным образом волонтеров, представителей студенческих 
строительных отрядов и других добровольцев. Выполнение данных мероприятий 
позволит начать работу с культурным слоем, провести вертикальную планировку 
территории — всё это уже будут делать археологии, ученые.
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Как было отмечено на встрече, в текущем году разработка проектно-сметной 
документации по ликвидации захламления на территории бывшего тепличного 
хозяйства (СПК «Весна») в Новодвинске, по очистке острова Ягодник, где во время 
Великой Отечественной войны действовал военный аэродром, будет продолжена.

Еще одним важным направлением работы станет экологическое просвещение 
населения.

Первоисточник: 
https://www.echosevera.ru/2022/03/17/62334c3eeac912e0ee40b853.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Разное

Арктика сегодня. Главгосэкспертиза одобрила сооружение порта на Новой 
Земле

Goarctic.ru, 17/03/2022
Главное управление государственной экспертизы РФ одобрило проект 
строительства порта для нужд горно-обогатительного комбината «Росатома» на 
Новой Земле. Об этом 16 марта 2022 года сообщила пресс-служба 
Главгосэкспертизы.

Санкция экспертного ведомства дает «зеленый свет» работам по созданию порта, 
который станет важным логистическим звеном в проекте «Росатома» по освоению 
Павловского месторождения свинцово-цинковых руд – одного из крупнейших в 
мире. На первоначальном этапе порт будет осуществлять перевалку грузов для 
сооружения Павловского ГОК, а далее будет использоваться для вывоза цинкового 
и свинцового концентрата, поставляемого комбинатом.

Расчетный грузооборот нового арктического порта составит до 357 тыс. тонн в год. 
Площадка, отведенная под будущий порт, расположена на острове Южный на 
побережье губы Безымянная. Территорию портового комплекса предусмотрено 
разделить на акваторию, гидротехнические сооружения и объекты береговой 
инфраструктуры. Оператор проекта – «Первая горнорудная компания», входящая в 
урановый холдинг «АРМЗ» госкорпорации «Росатом».

Напомним, ранее проект разработки Павловского месторождения получил статус 
резидента Арктической зоны. Общий объем инвестиций в проект оценивается в 
районе 80 млрд рублей; в его рамках в Архангельской области будет создано около 
2 тыс. рабочих мест. Ожидается, что Павловский горно-обогатительный комбинат 
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будет давать порядка 220 тыс. тонн цинкового и 47 тыс. тонн свинцового 
концентрата в год.

Первоисточник: 
https://goarctic.ru/news/arktika-segodnya-glavgosekspertiza-odobrila-sooruzhenie-porta-
na-novoy-
zemle/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D
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